

fécondes, avec ses héros et ses saints. Le monde s'agite, la politique bouleverse et refond les empires à son gré, elle le croit du moins dans son orgueil et c'est là son erreur, elle n'obéit qu'à une force supérieure. Cette force n'a rien de la fatalité si chère aux conceptions du paganisme ; elle émane du Dieu du Calvaire qui a reçu les nations en héritage pour les élever dans l'honneur et dans la sainteté, pour les enfanter à la vie du Ciel et de l'éternité, après leur avoir procuré dans le temps une somme de bonheur qu'on chercherait vainement ailleurs.

Oui, comme le dit si bien le P. Delaporte, il n'y a que la philosophie catholique de l'histoire qui satisfasse la raison. Elle explique tout dignement, et rien ne s'explique sans elle.

Ce livre, fortement pensé et remarquablement écrit, apparaît, de nos jours si troublés, comme une lumière inattendue dans les ténèbres de la nuit. Les catholiques, en le méditant, apprendront à mieux aimer l'Eglise, cette grande, cette unique école de civilisation et de respect. Ceux qui ne croient pas, s'il leur arrive de parcourir et de lire, en faisant taire leurs préjugés, ce livre écrit « de bonne foy », seront amenés à un sérieux retour sur eux-mêmes, et ils conclueront avec les meilleurs esprits de notre temps, avec M. Brunetière et tant d'autres, avec le P. Delaporte et avec nous que : « Retourner à Jésus-Christ, ce n'est pas reculer vers des coutumes vieilles, c'est remonter vers la source de toute vérité, de toute force, de tout bien, pour les peuples comme pour les individus. »

Mgr LE MONNIER.